#### Boletín semanal de noticias

#### del 2 al 7 de Noviembre del 2023

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

### ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

### Trump eyes radical immigration shift if elected in 2024

"Trump contempla un giro radical en inmigración si es elegido en 2024" CBS News 2/11/2023

Trump ha dicho que dará a la Guardia Nacional y a los funcionarios estatales la autoridad para detener y deportar a las personas migrantes que entraron de forma irregular. También prometió denegar la ciudadanía por derecho de nacimiento a los hijos e hijas de padres y madres que no tengan ciudadanía o residencia y negar la entrada a "marxistas" y "comunistas", aunque no ha compartido detalles sobre cómo se aplicaría esa investigación de antecedentes.

### Bipartisan bill would provide kids-only courts for migrant children in immigration court

"Un proyecto de ley bipartidista ofrecería tribunales de inmigración sólo para niños, niñas, y jóvenes migrantes"

NBC News 1/11/2023

El miércoles se presentó en el Senado la Ley de Eficiencia de los Tribunales de Inmigración y del Tribunal de Niñas y Niños de 2023 que tiene como objetivo dar una formación especial a los jueces y juezas de inmigración y permitirles ver un expediente especial sólo para niñez. El proyecto de ley no garantiza que las y los

niños tendrán abogados - el derecho a la asistencia letrada sólo se concede a las personas ciudadanas estadounidenses, pero congresistas creen que más personas encontrarán abogados como resultado de la legislación.

# EEUU asigna 485 millones de dólares adicionales para responder a crisis migratoria en las Américas

#### Voz de America 06/11/2023

El dinero incluirá asistencia para "los desplazados en América Latina y el Caribe y por la crisis política y económica en Venezuela", según el Departamento de Estado. 310 millones de dólares de la asignación se otorgarán a través de la Oficina de Población, Refugiados y Migración del Departamento de Estado y más de 174 millones de dólares a través de la Agencia de EEUU para el Desarrollo Internacional.

### México:

# La parroquia de la Soledad, el refugio de más de un millar de migrantes en Ciudad de México

"La parroquia de la Soledad, el refugio de más de un millar de personas migrantes en Ciudad de México"

El País 31/10/2023

Debido a la saturación de los albergues, la Parroquia de la Soledad, una de las iglesias más antiguas y grandes de la capital, se ha convertido en un espacio para que las personas migrantes puedan descansar, alimentarse, recibir atención médica y ayuda legal.

#### Demanda la caravana permisos de tránsito

"Demanda de permisos de tránsito"

La Jornada 03/11/2023

Nueve personas migrantes que se movilizaban en grupo hacia el norte se suturaron los labios en modo de protesta a la desatención del gobierno mexicano al no otorgarles permisos de tránsito. El contingente de alrededor de 8 mil personas migrantes, la mayoría de Honduras, El Salvador, Guatemala, Nicaragua, Venezuela, Haití y Cuba, permaneció un día más en el municipio de Huixtla, a la espera de una respuesta de las

autoridades y para descansar un poco más.

# Migrantes queman piñata con figura de Francisco Garduño y anuncian marcha-caravana

"Personas migrantes queman piñata con figura de Francisco Garduño y anuncian movilizarse en grupo"

Proceso 03/11/2023

Personas migrantes varadas en Huixtla (Chiapas) quemaron piñatas alusivas al Instituto Nacional de Migración; una con la imagen del comisionado del INM, otra de una rata con el logo del INM colgado, y una tercera que representaba a un miembro del crimen organizado con las frases "violación", "muerte" y "secuestro" escritas. Además anunciaron la salida de otra movilización en grupo.

#### **Guatemala:**

### What happens to Guatemalan children after they're sent back to their home country?

"¿Qué ocurre con las y los niños guatemaltecos después de ser devueltos a su país de origen?"

NBC News 2/11/2023

Más de la mitad de las y los jóvenes migrantes no acompañados que entran en EE.UU. proceden de Guatemala, según el Servicio Luterano de Inmigración y Refugiados, o LIRS, una organización que trabaja con familias que no pueden pagar el transporte a casa de sus hijos e hijas deportadas, intentando compensar los costes y conseguir que las y los niños devueltos salgan de los albergues y vuelvan con sus familias. La nueva oficina del grupo también ofrece formación laboral y oportunidades educativas.

### A family torn apart by a Trump-era policy

"Una familia destrozada por una política de la era de Trump"

The Washington Post 2/11/2023

Cuando Magdalena Hernández Pérez y sus hijas cruzaron la frontera entre EE.UU. y México en 2017 para solicitar asilo, fueron separadas bajo la política de separación

familiar de la administración Trump, que podría volver si Trump volviera a ganar la presidencia en 2024. Finalmente, Magdalena fue deportada a su país de origen, Guatemala, mientras que sus hijas fueron asignadas a un hogar de acogida en EE.UU. La reunificación tardaría casi seis años tras una batalla por la custodia con los padres de acogida estadounidenses de las niñas.

# IGSS para migrantes guatemaltecos ya está vigente y así puede acceder a la cobertura

Prensa Libre 6/11/2023

Este sábado 4 de noviembre, entró en vigor el reglamento que establece la cobertura de Seguridad Social para las personas migrantes, con lo cual estas personas podrán aportar al Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS) y beneficiarse de pensiones y atención médica para sus parientes cercanos que residan en Guatemala.

### El Salvador:

# El 73% de supuestos pandilleros salvadoreños capturados en Guatemala, han sido entregados a su país

"El 73% de personas aparentemente relacionadas con pandillas de El Salvador capturadas en Guatemala, han sido entregadas a su país"

La Hora Gt. 6/11/2023

En cuanto a la situación de las personas capturadas, Monroy detalló que 65 de ellas, un 73 por ciento, han sido entregadas a las autoridades salvadoreñas, porque son requeridas por la justicia debido a que son señaladas de haber cometido algún acto ilegal en aquel país. Mientras que las 24 restantes, que representa un 27 por ciento, han sido presentadas a la justicia guatemalteca por la comisión de algún delito cometido en el territorio nacional.

## **Honduras:**

# Migrantes Hondureños en EEUU señalan que la "democracia está en peligro" en su país

"Personas migrantes hondureñas en EEUU señalan que la "democracia está en peligro" en su país"

#### 100% Noticias 02/11/2023

La Fundación 15 de septiembre, integrada por personas migrantes hondureñas en Estados Unidos señaló que "la democracia está en peligro" en su país tras la inestabilidad que se ha producido en el Congreso Nacional con la elección de un nuevo fiscal general. La organización señaló en un comunicado que "la falta de voz de la presidente (de Honduras) Xiomara Castro pone en peligro al país y su diáspora", y que la elección de un fiscal general y de un fiscal adjunto a manos de la Comisión Permanente del Congreso no es otra cosa que una imposición.

#### La deportación de migrantes hondureños cae un 42,7 % entre enero y octubre de 2023

"La deportación de personas migrantes hondureñas cae un 42,7 % entre enero y octubre de 2023"

El Tiempo 03/11/2023

Más de 47.000 personas migrantes hondureñas fueron deportadas a su país entre enero y octubre de 2023, lo que representa una caída del 42,7 % con relación al mismo período de 2022, según datos del Instituto Nacional de Migración de Honduras (INM) consultados este viernes por EFE.

#### Segunda generación de hondureños constituye flujos migratorios irregulares

"Segunda generación de personas migrantes hondureñas constituye flujos migratorios irregulares"

Proceso Digital 06/11/2023

Expertos en el tema migratorio, en conversación con Proceso Digital, coincidieron que una segunda y hasta tercera generación de personas migrantes hondureñas constituye los principales flujos migratorios que se originan en el país centroamericano. En otras palabras, durante la última década emigraron las madres y los padres, y ahora lo están haciendo las y los hijos de las personas migrantes que buscan la reunificación familiar.

## Nicaragua:

# EEUU acusa a regímenes de Cuba y Nicaragua de facilitar migración irregular con vuelos chárter

100% Noticias

El politólogo y analista nicaragüense Manuel Orozco, director del programa de Migración, Remesas y Desarrollo del Diálogo Interamericano, denunció que el régimen de Daniel Ortega en Nicaragua está facilitando la migración de haitianos a Estados Unidos después de beneficiarse ya que cada haitiano paga 200 dólares por usar el aeropuerto de Managua. EE.UU. anunció que tomarán acciones para frenar este aumento de migrantes irregulares y advirtió a quienes se están aprovechando

# Régimen instrumentaliza migración de haitianos y cubanos en contra de Estados Unidos

Divergentes 3/11/2023

Desde enero hasta finales de octubre se estiman que más de 100.000 personas han viajado a Estados Unidos utilizando a Nicaragua como puente migratorio. Esto representa el 4.5% de todas las entradas irregulares en la frontera entre Estados Unidos y México. La utilización de la migración de personas haitianas y cubanas es una violación a las normas internacionales sobre la movilización ordenada y regularizada de personas.

### **Costa Rica:**

#### 1250 nicas y venezolanos en Costa Rica esperan ser reubicados en EE. UU.

"1250 personas migrantes nicas y venezolanas en Costa Rica esperan ser reubicadas en EE. UU."

Confidencial 30/10/23

Se han recibido en Costa Rica cerca de 3200 solicitudes para el programa Movilidad Segura. De estas, 1250 se encuentran en la fase de revisión y entrevistas con el Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés) antes de que se confirme su reubicación. El programa Movilidad Segura es una iniciativa del Gobierno estadounidense en algunos países de Centroamérica y Suramérica que tiene el apoyo de la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y otros socios. Al 17 de octubre, aproximadamente 61.000

personas han presentado solicitudes bajo el programa Movilidad Segura en Colombia, Costa Rica y Guatemala, agregó Marta Youth, subsecretaria de Estado Adjunta Principal de la Oficina de Población, Refugiados y Migración del Departamento de Estado de EE. UU.

### Chaves en la OEA urge dinero para atender migración

Semanario Universidad 03/11/23

El presidente Rodrigo Chaves Ilevó a la sede de la Organización de Estados Americanos (OEA), en Washington, su usual mensaje de petición de dinero internacional para atender a las personas migrantes que vienen a quedarse en Costa Rica o que la cruzan en su ruta hacia Estados Unidos. "Las gestiones de organizaciones y cooperantes son importantes, pero urge apoyo financiero a quienes directamente atendemos de manera solidaria a estas personas. No hacen falta tantos intermediarios", dijo Chaves en el discurso ante los representantes de los países miembros de la OEA.

### Panamá:

#### Cifra de migrantes que han cruzado la selva de Darién se acerca al medio millón

"Cifra de personas migrantes que han cruzado la selva de Darién se acerca al medio millón"

TVN Noticias 06/11/2023

El número de personas migrantes irregulares que a diario cruzan por la selva del Darién sigue en aumento. Por medio de sus redes sociales, el Ministerio de Seguridad Pública informó que, en lo que va del año, al menos 463 mil 823 personas migrantes han transitado por esta. De acuerdo con la entidad, solo en el mes de septiembre cruzaron 75,268 personas migrantes. Una cifra que sobrepasa la cifra récord de 60,000 personas registrada durante el mes de agosto. En cambio, se ha registrado una disminución en esta cifra dado que para octubre se contabilizaron 49,256 personas migrantes y en lo que va de noviembre se estima una cifra de 5,595 personas.

#### Migrantes están atascados en Darién La Estrella de Panamá

"Personas migrantes están atascados en Darién La Estrella de Panamá" 28/10/23

Los cierres de vías ocasionados por las protestas en contra del contrato minero, que se repiten en casi todas las provincias del país, impiden el paso de las personas migrantes hacia Costa Rica. Los eslabones del trayecto no se pueden cumplir debido a que los buses no pueden pasar con las personas migrantes que esperan en las estaciones de Recepción de Migrantes de Lajas Blancas y San Vicente, en Darién, y en el pueblo de Bajo Chiquito, el primer poblado panameño que pisan después de haber caminado por la selva cinco días; en este momento hay aproximadamente 4.000 personas migrantes. La cantidad de personas, tomando en cuenta el tamaño y las facilidades del pueblo de Bajo Chiquito, genera un hacinamiento a la hora de instalar carpas o necesitar de agua potable e insumos médicos.

# Entre Colombia y Panamá hay "desconfianza institucional", y eso afecta la migración El Espectador 02/11/2023

Lo que hoy es la frontera Colombia-Panamá es una realidad nueva, frente a la cual no hay respuestas contundentes y eficaces por parte de ninguno de los Estados, ni en lo institucional, político o humanitario. Ambos países son nuevos en esa cooperación, marcada por un reto que ha crecido enormemente.

# <u>Informe revela cómo operan las estructuras criminales que atemorizan a migrantes en el Darién</u>

"Informe revela cómo operan las estructuras criminales que atemorizan a personas migrantes en el Darién"

Los Angeles Time 04/11/2023

El poder de los Gaitanistas, conocidos como el mayor cártel activo de narcotráfico en Colombia, radicaría en la fuerte presencia que tienen en la región del Urabá colombiano donde inicia la ruta hacia el Darién. El informe indicó que mantienen un control de las comunidades con multas y castigos y tienen la capacidad de definir las rutas que pueden usar las personas migrantes para "mantenerlos alejados de los cargamentos de cocaína".

## **Regional:**

# EEUU anunciará medidas económicas para apoyar al hemisferio occidental ante la migración

Sputnik 03/11/23

El presidente de EEUU, Joe Biden, anunciará este viernes, durante una reunión con los líderes de Latinoamérica y el Caribe, medidas económicas para apoyar a los países del hemisferio occidental a hacer frente a la migración, informó un alto funcionario del Gobierno. «Las herramientas económicas que el presidente Biden anunciará hoy (viernes) junto con el BID (Banco Interamericano de Desarrollo), el sector privado y otros donantes, buscan reforzar este espíritu de bienvenida (...) Buscan recompensar y apoyar aún más a los países de nuestro hemisferio que han sido impactados por la migración», dijo el funcionario a la prensa.

## Biden se reúne con líderes de Latinoamérica y el Caribe para abordar migración Proyecto Puente 03/11/23

Joe Biden recibió en la Casa Blanca a líderes de América Latina y el Caribe para tratar asuntos económicos y migración. Líderes de Barbados, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, Perú y Uruguay asistieron a la reunión, así como representantes de México y Panamá. El presidente de Estados Unidos (EEUU) inició la Cumbre inaugural de Líderes de la Alianza de las Américas para la Prosperidad Económica (APEP) con un mensaje de esperanza pese a los enormes problemas políticos en los conflictos entre Israel y Hamás en Gaza y Ucrania y Rusia.

## Migrantes encontraron ruta alterna al tapón del Darién, pero resultó igual de peligrosa

"Personas migrantes encontraron ruta alterna al tapón del Darién, pero resultó igual de peligrosa"

El País 05/11/2023

Se trata de una ruta que consiste en llegar hasta aguas del archipiélago de San Andrés para trasladarse luego en lanchas hasta Nicaragua, donde las personas migrantes continúan su camino por carretera hasta la frontera con México. Sin embargo, los riesgos pueden resultar iguales o peores que los que asumen al cruzar el

tapón del Darién.

# Colombia será la sede de la Primera Conferencia Regional sobre Movilidad Humana y Cambio Climático en América Latina y el Caribe

OIM/ ONU Migración

Durante los próximos 7 y 8 de noviembre, Colombia será la sede de la Primera Conferencia Regional sobre Movilidad Humana y Cambio Climático en América Latina y el Caribe. Delegados/as gubernamentales, representantes de organizaciones internacionales y de la sociedad civil y expertos de más de 25 países de la región se darán cita en Bogotá para propiciar un diálogo e intercambiar experiencias y buenas prácticas en el abordaje de la movilidad humana en contextos de cambio climático en América Latina y el Caribe en preparación hacia la COP 28. En estos dos días, las delegaciones de países de América Latina y el Caribe participarán en paneles, conversatorios y mesas de trabajo en las que realizarán intercambios sobre buenas prácticas y desafíos para el abordaje de la movilidad humana vinculada a los efectos del cambio climático, a partir de cuatro ejes principales: Movilidad humana y adaptación al cambio climático; Coherencia entre marcos estratégicos; Pérdidas y daños, prioridades para América Latina y el Caribe; y Gobernanza de la movilidad climática.

# Informes y pronunciamientos

Pobreza, Cambio Climático y DESCA en Centro América y México, en el contexto de la Movilidad Humana: Relatoría Especial sobre Derechos Económicos Sociales Culturales y Ambientales

REDESCA CIDH

La Relatoría Especial sobre Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (REDESCA) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) publica el informe temático "Pobreza, cambio climático y DESCA en Centroamérica y México, en el contexto de movilidad humana". Dicho informe aborda como pobreza, desigualdad, los impactos de la emergencia climática y las limitaciones en el acceso y disfrute de los DESCA han incidido en los movimientos migratorios en Centroamérica y México.

### Agencias de Cooperación Internacional refuerzan lazos por América Latina y el Caribe

Secretaría de Relaciones Exteriores mexicana 30/10/23

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena Ibarra, dio la bienvenida al encuentro que coordinó la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), la cual, señaló, ejecuta 384 proyectos en México y otros países en rubros como la cooperación técnica y científica, cooperación educativa, medio ambiente, agricultura, energía, movilidad humana, salud y ayuda humanitaria, de los cuales el 40 por ciento están dirigidos a contribuir al desarrollo humano sostenible. La Canciller mexicana Alicia Bárcena resaltó que entre los principales retos de la región está atender la movilidad humana. Al respecto, la canciller Bárcena compartió cifras aproximadas que indican que diariamente dos mil personas cruzan el estrecho de Darién; a la frontera sur de México llegan seis mil, y a la frontera norte con Estados Unidos arriban hasta once mil personas, lo que rebasa la capacidad de la patrulla fronteriza (Border Patrol) de ese país.

### Informe sobre movilidad humana en niñas, niños y adolescentes en Centroamérica

REDIM; Red por los Derechos de la Infancia en México

En el informe se analizan los contextos en los que se encuentran niñas, niños, adolescentes y jóvenes migrantes de los países de Honduras, Guatemala y El Salvador, quienes son forzados a migrar por situaciones de violencia, reunificación familiar, pobreza y explotación económica. "Ante esta realidad resulta urgente atender los sistemas de protección de las infancias y adolescencias en nuestros países, pues en la actualidad siguen siendo insuficientes para la garantía de los derechos de niños, niñas y adolescentes en condiciones de movilidad humana", expresó Tania Ramírez, directora REDIM. ΕI informe ejecutiva de accesible en: https://issuu.com/infanciacuenta/docs/informe movilidad humana final 20abril

#### <u>Informe: Dejarlo todo atrás</u>

Red Eclesial Latinoamericana y Caribeña de Migración, Desplazamiento, Refugio y Trata de Personas (RED CLAMOR) Noviembre 2023

La Red Eclesial Latinoamericana y Caribeña de Migración, Desplazamiento, Refugio y Trata de Personas (RED CLAMOR) presenta "Dejarlo Todo Atrás", una publicación que recopila los testimonios de personas que han tenido que huir a causa de la violencia, la persecución, la discriminación, y falta de oportunidades. "Dejarlo todo atrás" es el resultado de una consultoría realizada entre octubre de 2021 y febrero de 2022 en Honduras, El Salvador, Guatemala y México. A fin de recabar los relatos de las personas desplazadas y en movimiento, se realizaron entrevistas a más de 200 personas que reflejan los desafíos, los riesgos, las ilusiones y la realidad de quienes lo han dejado todo atrás en búsqueda de seguridad.

### Migraciones y conflictos ambientales en Centroamérica

Clacso 20/10/23

El Foro Internacional Migraciones y conflictos ambientales en Centroamérica. Desafíos en las transiciones post pandémicas es parte de las Plataformas para el Diálogo Social Migraciones y movilidad humana y Ambiente, cambio climático y desarrollo social, que impulsa CLACSO desde 2022. El foro busca poner en diálogo a integrantes de la academia latinoamericana y caribeña, los movimientos, organizaciones y colectivos sociales y las/os decisoras/es de políticas públicas en torno a la reflexión y comprensión de los procesos migratorios y los movimientos migrantes y su vinculación con los conflictos ambientales en Centroamérica. Ver en https://www.youtube.com/watch?v= zxpnl14ucE

### Reprochan trato de México ante aumento de solicitudes de refugio

Jornada 30/10/2023

Organizaciones de la sociedad civil afirmaron que en México existe sistemáticamente una violación al principio de no devolución en contra de personas que solicitan la condición de refugiada. A través del informe El principio de no devolución (non refoulement), las OSC mostraron diferentes obstáculos en el proceso migratorio por parte de las autoridades migratorias como la incomunicación de las personas en los procesos de detención y devolución, la retención o destrucción de documentos, la falta de colaboración inmediata entre la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados

(COMAR) y el Instituto Nacional de Migración (INM) para la protección de los solicitantes de asilo o reconocidos como refugiados en riesgo de devolución. Se puede acceder al informe en:

https://imumi.org/wp-content/uploads/2023/09/EI-Principio-de-No-devolucion.pdf

Sesión de audiencias de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos En el marco del 188 Periodo de sesiones de la CIDH, se llevarán a cabo las siguientes audiencias públicas asociadas con movilidad humana en la región:

Lunes 6 de noviembre de 2023:

14:00-15:30 EDT. República Dominicana: Acceso a la salud de mujeres y niñas migrantes haitianas embarazadas

Martes 7 de noviembre de 2023:

16:00- 17:30 EDT. Canadá: Derechos humanos de personas residentes deportadas por motivos penales

Miércoles 8 de noviembre de 2023:

10:30-12:30 EDT. Caso 14.543: Mostafa Seyed Mirmehdi, y otros v. EUA Jueves 9 de noviembre de 2023:

10:30-12:00 EDT. México: Derechos humanos y acceso a la justicia de personas detenidas por motivos de inmigración

Las sesiones serán accesibles a través del canal de Youtube de la Comisión: <a href="https://www.youtube.com/user/ComisionIDH">https://www.youtube.com/user/ComisionIDH</a>. Se puede acceder al calendario de las sesiones en: <a href="https://www.oas.org/es/cidh/sesiones/calendario.asp?S=188">https://www.oas.org/es/cidh/sesiones/calendario.asp?S=188</a>